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本报讯 （成都日报锦观新闻记
者 钟文 杨升涛） 2 月 26 日，成都市
创建全国文明典范城市第二十三次调
度会举行。市委副书记、市文明委常
务副主任陈彦夫出席并讲话，市委常
委、宣传部部长、市文明委常务副主任
辜学斌主持会议。

会议通过“文明兴蓉”智慧创建数
字驾驶舱，现场抽取交通路口、社区及
周边、主次干道及周边、学校周边、交通
场站及周边、医院周边六类点位，开展
专项督查，发现问题、共商解决之策。

会议指出，创建全国文明典范城
市已进入攻坚克难阶段，我们要认真
贯彻落实市委部署安排，以更加务实
创新的工作举措，切实推动各类问题
解决和市民文明素养不断提高。

会议强调，督查部门要对近期视
频调度和媒体曝光问题建立台账，明
确各地各部门职能职责，采取线上线
下结合的方式，回访抽查、整改销号。
市级部门要探索建立长效常态和奖励
处罚工作机制，主动作为，担当尽责；
要坚持目标导向、问题导向和效果导
向相结合，践行全面、全域、全员、全程
创建标准，敢于动真碰硬、重拳治乱、
猛药去疴，举一反三抓好整改。各区

（市）县要进一步履行主体责任和属地
责任，充分发动基层力量，对标对表查
找短板弱项，多措并举，推动实现城市
治理能力整体提升。各级文明办要充
分发挥志愿服务作用，以迎大运盛会
为契机，加强社会动员，发挥市民群众
积极性，凝聚起共建共享的强大合力。

成都市创建全国文明典范城市
第二十三次调度会召开

陈彦夫出席并讲话

如何吸引更多高质量企业来到成
渝地区双城经济圈，推动成渝地区双
城经济圈发展，是全国政协委员、信永
中和集团执行总裁宋朝学此次关心的
话题。

在宋朝学看来，高质量发展离不
开人才，也离不开高质量的企业，“高
端设备的制造，信息化产业，大数据，
新能源企业等都是符合成渝地区双城
经济圈发展的高质量企业，应该鼓励
他们过来。”

“教育是个课题，今年我准备围绕
落实教育法，建设现代学校制度、保障
中小学办学自主权等方面提建议。”全
国政协委员、成都市政协副主席杨建
德根据来自一线的社情民意说，“学校

招聘难、经费没有得到有效使用、教学
方法创新难。”杨建德在许多学校开展
实地调研后，校长、老师向他吐露心
声。“我建议，学校管理体制改革中，应
把人权、财权、事权下放给改革学校，
充分落实学校办学自主权。”

在全国政协委员、四川省侨联主
席刘以勤看来，政协委员肩负着全川
人民的重托，为人民代言、为发展献策
是委员的使命。“我今年仍然很关注侨
胞的发展，如何更加凝聚侨心侨资和
侨力。”刘以勤表示，要依托侨联优势，
筑广筑牢“侨”网络，实现侨务工作向
基层延伸,采用“云端聚侨、网上联侨”
等形式不断拓展联谊平台，画好侨界
最大同心圆，为四川现代化建设贡献
智慧和力量。

“我关注的是巴蜀石窟寺文旅方
面的建设，目前，巴蜀石窟寺资源每年
吸引游客众多，但其价值仍被严重低

估，还存在研究不够、保护不力、开发
不足三个主要问题。”全国政协委员、
省文旅厅副厅长宋秋在提案前做了深
入分析和调研。

对于巴蜀石窟寺文化如何发展？
宋秋建议，要构建巴蜀石窟寺文旅走
廊合作机制、搭建巴蜀石窟寺保护和
研究平台、建设巴蜀石窟寺博物馆群
落、打造巴蜀石窟寺文旅产品和线路
体系，做好巴蜀石窟寺文旅走廊的形
象推广。

最近爆火出圈的 ChatGPT 也进
入到委员们的视野中。“它的本质是
语言处理模型，是人工智能的革命。
大家都在担心‘饭碗’能否保住的同
时，对我们的人才培养就提出了更高
的要求。”全国政协委员、四川大学副
校长褚良银认为，一方面要加强信息
素养的培养，从课程设置到课外活
动，另一方面要加强创新思维和创新

能力的培养，要多进行课外实践活动，
提升主动学习和运用知识解决问题的
综合能力。

“我们在荒野对濒危动植物的保
护其实很好，但是在城市的生物多样
性保护，甚至在农村的生物多样性保
护，还没有受到太多的重视。”全国政
协委员、中国科学院成都生物研究所
副所长陈槐建议，把城市和农村以及
荒野的保护都系统地统筹到一起，“在
城市更新和城市规划的过程中，可以
考虑将生物多样性纳入指标体系，也
可以从中增加城市的独特魅力。”

记者了解到，截至目前，住川全国
政协委员已准备好 39 件联名提案，这
些提案主要涉及成渝地区双城经济
圈、绿色低碳发展、西部科学城建设、
粮食安全、民生改善等方面。

成都日报锦观新闻记者 李霞 白
洋 李长乐

全国两会召开在即

这些话题
住川全国政协委员最为关注

“我今年关注乡村振兴。”
“我准备围绕教育行政管理体制
如何赋予学校办学自主权提建
议。”“面对ChatGPT，我们的大学
教育如何应对，我准备提一些建
议。”“我还是很关注如何凝聚侨
心、侨资和侨力。”⋯⋯全国两会
召开在即，昨日，在省政协组织
的对全国政协委员的采访中，记
者了解到，委员们今年关注的话
题，从成渝地区双城经济圈、大
熊猫国家公园到乡村振兴、科教
兴国等，都成为委员们今年最为
关注的重要话题。

长度百米左右的一条小街道，竟
有 20 辆乱停放的非机动车，这是昨天
记者在福德街探访时看到的一幕，这
些乱停放的车辆既有电动自行车也有
共享单车，完全将人行道阻断了。

在福德街北端，两辆乱停的电动
自行车、一辆共享单车直接停在盲道
上，犹如“拦路虎”，行人完全没办法通

行，只能借道机动车道。在福德街中
段有一处出租汽车停靠站，这里俨然
成了“停车场”，六七辆共享单车横七
竖八乱停在这里，看上去非常碍眼。
在福德街南端，非机动车直接乱停在
机动车道上。

记者注意到，在福德街规划有
停放共享单车的停车位，但由于宽
度不够，车辆并不能完全停在停车
位内，车轮会占了盲道。同时，在该
街 的 北 端 ，大 量 电 线 、网 线 裸 露 在
外，没有任何的防护设施，存在很大
的安全隐患。

别让这些“细枝末节”破坏城市形象

昨晚8点，记者来到一环路北三段
与人民北路一段交叉口，看到车流量与
人流量都非常大，市民有序站在路口，
等待着绿灯通行，并没有人闯红灯或是
横穿马路，都自觉遵守交通规则。绿灯
一亮，市民纷纷走斑马线通过。

此时，行驶到路口右转的机动车纷
纷停在斑马线前，等待行人先行通过。

尽管行人通行的时间比较长，但机动车
驾驶员并没有鸣笛催促，而是等行人全
部通过后，才继续向前行驶。记者注意
到，几十秒的时间，先后有5、6辆车礼让
行人。“这个路口人多车多，每次我从这
里经过，总能遇到司机让行人走，不抢
道也不按喇叭催促，这体现了城市的文
明水准。”市民张先生说。

讲文明 从身边点滴做起
当前，成都正在积极创建

全国文明典范城市，在全民参
与、共创共建的热潮下，城市
环境面貌、公共秩序、市民素
质都得到了明显提升。昨日，
记者走访了我市一些街道路
口、公共场所，发现环境秩序
井然，市民自觉践行文明行
为，“不文明行为，只是局部个
别地方，只要大家都积极行动
起来，我们的城市就会越来越
美丽。”受访的市民表示。

市民遵守规则 机动车礼让行人

一环路北三段与人民北路一段交叉口点位

昨晚 8 点，记者来到汇源北路 99
号小区,看到一个玻璃搭建的“亭子”，
走近一看，里面摆放着四个颜色不同
的垃圾桶，上面分别标注着“可回收
物”“其他垃圾”“厨余垃圾”“有害垃
圾”，每个垃圾桶都盖着盖子，地面没
有散落的垃圾和污水污渍。记者在现
场观察了半个小时，有大约六七人过

来扔垃圾，往“厨余垃圾”和“其他垃
圾”两个桶里投放的最多。小区居民
杨先生告诉记者，这样的“亭子”在小
区每个大门附近都有一个，方便大家
投放。“有时候我们把分类的垃圾拿过
来扔的同时，也带着孩子来学习垃圾
分类的知识。”杨先生说。

成都日报锦观新闻记者 文/图

设置垃圾分类区域 小区居民积极支持

汇源北路99号小区点位

汇源北路

99 号小区整洁的垃圾分类区

创建全国文明典范城市，需要从一个个细节做起。昨天，记者兵分三路，继续对我市各种不文明
现象进行暗访调查，结果发现诸如乱停车、横穿马路、乱贴乱涂小广告、遛狗不牵绳等不文明现象依然
存在，这一个个问题看似“细枝末节”，却关系着城市的整体形象和市民的获得感和幸福感。对此，一

方面市民应提升文明素养，自觉对不文明行为说“不”；另一方面，相关部门应切实负起责任，认真对待每一个细节，及时治理、防止反弹，让成都的城市环
境和文明水平更上一层楼。

党报热线962211将继续为市民开通，如果您发现身边还有类似的不文明现象，欢迎拨打电话提供线索，记者将走访调查，开展曝光，推动整改。

在成都市区，分布着不少供市民
散步游玩的公园，记者发现，一些市民
在公园里遛狗时不牵狗绳，让城市的
文明之美打了折扣。

昨日上午 11 点左右，记者在前往
沙河东篱翠湖公园的路上，发现一位
市民在遛狗时没有给狗狗佩戴狗绳，
甚至过马路时任由狗四处跑动，没有
用绳子将其牵住，不仅不文明，也可能
造成交通事故。在锦江体育公园门

口，记者也发现了不牵绳遛狗的市民，
该公园旁边是一所学校，一些学生看
见狗没有牵引绳后都自觉地与狗拉开
了距离。

此外，记者在公园中还发现了乱
扔垃圾的问题。在靠近公路一侧的绿
化带里，白色塑料袋、卫生纸、矿泉水
瓶等一系列的垃圾堆积在公园的一
角，无人清理。记者在公园的草坪上
甚至还发现了使用过的纸尿裤。

在另一处草坪上，共享单车也不
知为何被搬到草坪上，东倒西歪地躺
着，这些不文明行为严重破坏了公园
优美整洁的环境。

成都日报锦观新闻记者 文/图

昨天上午 10 点过，记者在永丰路
探访时发现，行人横穿马路的现象较
为突出，而永丰路车流量非常大，行人
横穿非常危险。

记者在现场看到，先是一位市民
不顾车流，快步向对面横穿，好几辆车
停车避让。紧接着，看车流有所减少，

又有一位市民从对面快步横穿马路。
记者在此观察了 15 分钟，先后有 8 人
横穿马路。此地的绿化带因为行人横
穿的缘故，已经被踩踏得光秃秃。

“很危险，好多车哦，还有大车，
一不注意就可能被撞。”一位从此经
过的市民说。其实，在距离横穿点不
到 100 米的地方就有斑马线，记者也
在现场看到，有两位市民本来想要横
穿，但最终还是选择走斑马线过街，

“不安全，多走几步是对的。”其中一
位市民这样说。

空中缆线杂乱、乱拉乱设、飞线充
电等问题，不但影响城市形象，还存在
明显的安全隐患。昨天中午，记者途
经多宝寺西路附近时，发现类似问题
比较明显。

在多宝寺西路的人行道上，记者
看到一根电线悬在半空中，离地不过
1.8 米左右，横跨整条人行道，绕过一
旁行道树的树枝，连接着悬在半空中
的一个塑料桶里的插线板。电线源
自于旁边一个电动自行车停放点，用
于给路边车辆充电。在街对面的一
堵围墙上，记者发现了另一个悬在半
空接着电线的插线板，插线板外还罩
了个塑料瓶。

电线悬挂行道树
安全隐患令人忧

点位 多宝寺西路 ◀

在公共场所乱涂乱画乱张贴，不
但令人反感，还有损城市形象，影响市
民生活。昨天上午，记者来到肖家村
三巷 2 号院，发现此类问题十分突
出，大量“牛皮癣”长在楼道里，让居
民们既闹心又无奈。

上 午 10 点 50 分 左 右 ，记 者 走
进 院 落 ，随 机 选 择 一 栋 居 民 楼 进
行 暗 访 。 记 者 看 到 ，这 里 的“ 牛 皮
癣 ”问 题 十 分 严 重 ，楼 道 随 处 可 见

乱 张 贴 、乱 涂 写 的 小 广 告 ，在 一 户
居民的大门外，两平方米的墙面上
竟 然 密 密 麻 麻 贴 了 近 50 张 小 广
告 。 还 有 很 多 小 广 告 被 直 接 贴 在
居 民 房 门 上 ，看 得 出 是 贴 了 又 撕 、
撕了又贴，难以根除，“一出门就看
到这些画面，谁心里会舒服？”一位
居民说。

此外，记者在院落的部分电力
设施上也看到乱贴乱写的小广告，
就连小区大门两边的墙面也未能幸
免。“这些问题不是没整治过，但特
别容易反弹，希望相关部门继续加
强监督治理，不要让它们反复影响
群众生活。”一位市民说。

农贸市场拥有较大的人流量，这
里也是不文明现象的“高发地”。昨
天上午 10 点 30 分左右，记者来到了
位于肖家河正街 100 号的肖家河综合
市场探访。

走进农贸市场，记者发现好几家
商贩直接将摊位摆在了人行道上，使
得过往买菜的市民须绕道而行。一
个水果铺的老板，更是直接将甘蔗摆
放到了商铺对面的停车位，电瓶车则
随意摆放在过道上，阻挡行人过路。
有的商铺老板还直接将分拣出来的
烂菜叶和垃圾扔在店门口的台阶和
人行道上，既不卫生也不美观。

再往农贸市场里面走，好几个过
道上面都堆放了不少卖菜商贩打包
好的蔬菜。在相对狭小的市场内部，
仍有人将电瓶车停在店门口的过道
上。记者看到，电动车的肆意停放使
得原本就不宽敞的市场过道更加狭
窄，一些带着孩子、推着婴儿车的市
民通过会显得非常困难。

不文明行为 曝光台

非机动车乱停
“拦路虎”阻断人行道

楼道长满“牛皮癣”
居民既闹心又无奈

不顾车流只图方便
行人横穿马路

占用车位放甘蔗
烂菜叶堆人行道

遛狗不牵绳
垃圾到处扔

上接01版

铁路：
成兰成川段等年底开通

成都北二环，备受关注的成都站
扩能改造工程正在如火如荼地进行。
记者在现场看到，原有的成都站站房
主体已经拆除，取而代之的是由金属
骨架搭成的新站房造型。随着成渝中
线高铁的正式开通，新的成都站也将
投入使用，成为屹立在市中心的“城市
门楼”。

如果从高空俯瞰，成都多条对外
铁路的大通道也在持续推进中。以成
都为原点，一张铁路网正在加速铺陈。

在成自宜铁路建设现场，建设者
们正在进行着铺轨、四电、站房的最后
冲刺阶段。据介绍，成自宜高铁即将
在今年建成通车，成达万高铁、西（宁）
成（都）铁路建设进入全面施工阶段。

记者从中国铁路成都局集团有限
公司了解到，随着建设进度的加快，在
今年底，成兰铁路成都至川主寺段、成
自宜高铁等项目已纳入全路开通计
划。与此同时，从成都出发的成达万
高铁施工也已全面铺开。

此外，成都市域铁路公交化运营
改造二期工程、崇州动车所等新项目
也计划今年内开工。

高速公路：
成渝高速等多条道路将进行扩容

日前，四川省高速公路项目推进
会在成都举行。在推进会上，高速公
路改造项目释放出“信号”，包括成渝、
成雅、成自泸等多条热门高速公路在
内的扩容项目被提上日程。

作为四川资历最“老”的高速公
路，成渝高速公路已经服役接近 28
年。当驾车经过龙泉山山间时，连续
弯道和窄道让驾驶颇为不便。每到节
假日，这条高速公路也总是成为成渝
双城之间最拥堵的一条通道。

而今，成渝高速公路扩容计划已经
成功签约，有望在今年上半年开工，将以

“原地扩容+新建段落”的方式实现。其
中，扩容后的成渝高速公路成都段将以
双向8车道和双向6车道的标准建设。

记者从四川省交通运输厅了解
到，除成渝高速公路外，成都放射线上
的两条高速：成都西向的成雅高速、南
向的出川大通道成自泸高速扩容项目
也于日前被纳入招商计划。随着这些
高速公路扩容项目相继落地，成都高
速公路线网也将日益完善，逐渐搭建
起四通八达的高速公路通道。
成都日报锦观新闻记者 陈煦阳 袁弘

国铁集团供图

S13线年内开工 成自宜高铁有望开通

近日记者在新都区石板滩街道土
城村了解到，为增强村民环保意识，该
村鼓励居民积极参与改善人居环境志
愿服务，提升村容村貌。据了解，当地
不少居民都加入到志愿服务中。志愿
者们根据自己服务所积累的积分兑换

相应的生活必需品，居民主动参与劲头
十足。据悉，该村对志愿服务活动中的
优秀团体和个人进行了表彰。

记者了解到，志愿者还以理论宣讲
的形式，普及环境保护知识，宣传绿色
发展理念，倡导绿色文明生活，呼吁大
家在日常生活中保护环境，做好生活垃
圾收集分类，带走垃圾、留下美丽。

成都日报锦观新闻记者 李霞

志愿服务增积分 居民参与劲头足
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